

PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA EN EL PARAJE LA VENTA, ANTEQUERA (MÁLAGA)

Inés de Torres Lozano

José Ignacio López Rodríguez

David Gestoso Morote

Resumen: La prospección superficial llevada a cabo sobre la Parcela 31 del Polígono 179, denominada “La Venta”, en Antequera ha ofrecido interesantes resultados a nivel arqueológico, pudiéndose documentar un yacimiento de época romana alto imperial que estaría en relación con el ambiente de *villae* rústicas presente en la zona y representada en dos núcleos de especial relevancia, como son al oeste la ciudad romana de *Aratispi* y al este la villa de “Cortijo Robledo”.

Abstract: the superficial survey carried out on Plot 31 called “La Venta” in Antequera, has offered interesting results at an archaeological level, being able to document a site from the High Imperial Roman period that would be in relation to the rustic *villae* environment present in the area and represented in two centers of special relevance such as the Roman city of *Aratispi* to the west and the town of “Cortijo Robledo” to the east.

RESULTADOS DE LA INTERVENCIÓN

Topográficamente, el terreno prospectado se puede describir como una zona sobre elevada destinada al cultivo de cereal, en barbecho en el momento de la prospección, que se presenta amesetado en el punto más alto y que cuenta con buena visibilidad.

Se encuentra rodeado por una orografía escarpada de forma que al este se localiza un cerro destinado al cultivo de olivo y todo el perímetro, exceptuando la zona norte, delimita de forma abrupta con la zona más baja destinada igualmente al cultivo de secano.

Por otro lado, se encuentra enmarcado entre el río Cauche al oeste y el arroyo de Valdivia al este. En el catastro aparece como una única parcela con Nº29015A179000310000TP denominada “La Venta”.

Durante los trabajos de prospección se han localizado dos zonas donde se documentan restos arqueológicos y que se pueden ubicar en los puntos de más altitud del área proyectada, estando libres de restos arqueológicos las zonas más llanas.

La prospección, debido a la orografía del terreno anteriormente expuesta, se ha realizado por parcelas para evitar el paso por las zonas escarpadas donde el tránsito no es posible. No obstante, los puntos que presentaban un acceso viable han sido prospectadas sin que se hayan documentado restos arqueológicos de ningún tipo ya que en estas zonas se hace imposible el establecimiento de ningún tipo de asentamiento.

De esta forma, partimos de la parcela localizada al este y que se encuentra en la actualidad destinada al cultivo de olivo y que limita en proyecto con el trazado de la AP-46 y orográficamente con un brazo del arroyo Valdivia, el cual salva mediante viaducto dicha carretera (Parcela 1).

Al este de dicho arroyo, se localiza un cerro con una altitud de unos 600 msnm cultivado con olivo y donde no se han localizado restos arqueológicos.

Al lado oeste del arroyo, se localiza otro cerro, con una altitud de unos 596 msnm en el punto más alto y 565 msnm en la zona más baja lindante con el arroyo (Parcela 2). Es en esta ladera, desde el punto más alto hacia su vertiente este, donde se han localizado, de forma muy dispersa, fragmentos cerámicos de tipología común, algunos con desgrasante grosero y de adscripción cronológica indeterminada, posiblemente de época romana, aunque no se localizan puntos de mayor concentración, aunque pensamos que los fragmentos localizados en la vertiente este, proceden de la zona más elevada.

Para su ubicación se ha trazado un polígono cuyas coordenadas son las siguientes:

- 1: 372146x/4087900y
- 2: 372078x/4087869y
- 3: 372139x/4087617y
- 4: 372211x/4087665y

Al norte de esta parcela se localiza una zona de monte bajo (Parcela 3) sin cultivar, con una vegetación muy espesa y propia de la zona como es, matorral, esparto, retama y chaparro, con una altitud en el punto más alto (al norte) de 626 msnm y al sur en el punto más bajo de 585 msnm.

No se han localizado restos arqueológicos de ningún tipo y hay que señalar que el terreno presentaba una fuerte erosión en forma de surcos pronunciados por escorrentías en sentido noreste-suroeste.

Pasamos a prospectar la parcela de mayores dimensiones (Parcela 4) donde se proyecta la construcción de la planta y que ocupa la zona central de mayor altitud, enmarcada en sus lados sur y oeste por fuertes desniveles del terreno, al este por las parcelas descritas y al norte por un afluente del río Cauche. De esta forma, se trata de una zona amesetada con una altitud máxima de 636 msnm. Se han localizado abundantes restos arqueológicos localizados en distintos puntos.

Se trata de una parcela destinada al cultivo de secano que en el momento de la actividad se encontraba en barbecho de forma que los materiales se localizan en superficie y no se aprecian restos estructurales.

En la zona más meridional y lindando con las parcelas 2 y 3 se observan restos muy dispersos de material cerámico romano tales como cerámica común y algún

fragmento constructivo de *tegula*.

En el punto central que coincide con el de mayor altitud, se observa una alta concentración de material de época romana donde abunda el material constructivo (*tegula* y ladrillo) y cerámica común habiéndose documentado también fragmentos de grandes recipientes de almacenaje.

Esta zona se extiende hasta un promontorio rocoso que ha servido de majano y dónde se han ido acumulando los cantos de mayor tamaño extraídos durante las labores agrícolas. Se ha observado el material acumulado sin encontrar materiales susceptibles de haber constituido elementos estructurales relacionados con los restos arqueológicos documentados.

Hay que destacar que este punto cuenta con una visibilidad total del entorno, siendo una zona de alto valor estratégico, además de contar con cursos de agua cercanos como son el actual río Cauche y el arroyo Valdivia.



Vista del majano con la AP-46 al fondo



Materiales cerámicos romanos

La zona norte presenta una suave pendiente hasta una cota de 611 msnm lindando con el arroyo del río Cauche. En este punto el material se encuentra muy disperso encontrando restos aislados correspondientes a un fondo de cerámica común, un fragmento de lucerna y un fragmento muy rodado de TSH.

Por último, en la parte occidental de la parcela, lindando con una zona abrupta de fuerte pendiente donde no se llevan a cabo labores agrícolas, se localizan también restos dispersos de material que se adscriben al mismo yacimiento y al mismo momento cronológico.

En conclusión, podemos decir que la Parcela 4 queda enmarcada por el arroyo de río Cauche al norte, por espacios abruptos de difícil acceso en sus lados sur y oeste y por las Parcelas 2 y 3 al este, de forma que queda enmarcada en un espacio amesetado de mayor altitud que el espacio circundante, con buena visibilidad y donde se concentran los materiales arqueológicos. Por lo tanto, hemos limitado la parcela entera dentro de un polígono de protección, pero señalando los puntos donde se han documentado materiales, siendo la zona más alta donde se observa la mayor concentración de los mismos y considerando las zonas de vertiente como espacios donde se ha acumulado el material por acarreo o procesos erosivos y por tanto se encuentran dispersos.

Las coordenadas de la Parcela 4 son las siguientes:

- 1: 371499x/4088026y
- 2: 371516x/4087889y
- 3: 371634x/4087749y
- 4: 371715x/4087659y
- 5: 371893x/4087679y
- 6: 372043x/4087750y
- 7: 372038x/4087829y
- 8: 371997x/4087829y
- 9: 372069x/4087963y
- 10: 371980x/4088002y
- 11: 371923x/4087962y
- 12: 371646x/4088044y

El límite sur y oeste de esta parcela lo constituye una ladera muy escarpada y abrupta con vegetación de monte bajo consistente en esparto, retama y alguna especie arbórea como encina y que no se puede prospectar debido a la orografía del terreno, aunque en esta zona no es apta para albergar ningún tipo de asentamiento.

Al oeste de la Parcela 4, se accede por medio de esta linde a una zona más o menos llana (Parcela 5) que se encontraba sembrada de cereal en el momento de la prospección, presentando una suave pendiente en dirección este-oeste. De esta forma se localiza a 575 msnm en la zona este y 532 msnm al oeste. Presenta un desnivel con respecto a la Parcela 4 de unos 25 m.

El límite oeste de esta parcela lo constituye el río Cauche que la bordea, anexo a la carretera A-45.

Hay que destacar además que la zona se encuentra dividida en dos zonas de cultivo separadas por un terreno que no presenta actividad agraria, cubierta de vegetación autóctona de matorral y donde no se han localizado materiales arqueológicos de ningún tipo.

Por último, en la zona más meridional, al sur de la Parcela 4 y sirviendo de límite la zona escarpada que detallábamos con anterioridad, se localiza una parcela de morfología oval y alargada (Parcela 6) que en el momento de la prospección se encontraba sembrada de cereal. Presenta una suave pendiente en dirección este-oeste, localizándose a una altitud de 576 msnm y con un desnivel con respecto a la Parcela 4 de unos 35 msnm.

Esta parcela limita en su lado sur con una zona sin cultivar, con vegetación de monte bajo muy tupida, constituida sobre todo por matorral, retama, hinojo y encina que a su vez limita al sur con un camino rural o vereda anexo al arroyo Valdivia y donde no se localizan vestigios arqueológicos, aunque la densidad de vegetación no permite la correcta visibilidad del terreno. Además, presenta una fuerte pendiente en dirección norte-sur.

En cuanto a la zona cultivada, en el extremo occidental, se localizan unas cuantas

piezas cerámicas muy rodadas de posible adscripción en época romana y que hemos considerado como procedentes de la Parcela 4 mediante procesos erosivos o de arrastre.

CONCLUSIONES

Tras realizar la Prospección Arqueológica en la zona acotada para el proyecto de obra, podemos decir que nos encontramos con un terreno abrupto enmarcado entre cursos de agua como son al oeste el río cauche y al este el arroyo Valdivia, donde predomina una zona amesetada central, correspondiente con la que hemos denominado como parcela 4. La zona se encuentra destinada a labores agrícolas de secano, cultivada con cereal en el momento de la prospección.

Para su uso como zona agropecuaria, se han aprovechado las zonas más llanas ya que presenta fuertes desniveles del terreno que hace impracticable cualquier actividad.

Desde el punto de vista histórico, también se encuentra en un contexto en el que la presencia de asentamientos de época romana se hace evidente debido a la situación estratégica por un lado como control territorial de la vega antequerana mediante el paso natural por las Pedrizas, así como la existencia de vías de comunicación importantes desde *Malaca*, de forma que la zona se encuentra jalonada por el oeste por la ciudad romana de *Aratispi* y al este por la villa rural de "Cortijo Robledo".

Geográficamente, la zona prospectada queda ubicada en una zona sobreelevada, centrada con respecto a estos dos puntos y con acceso a cursos importantes de agua que hacen que sea un lugar con potencial arqueológico de forma que completa un espacio destinado al asentamiento rural en forma de *villae* con una economía agroganadera.

Por tanto, no es extraña la presencia de material arqueológico de época romana, posiblemente de época imperial, que se concentra en la zona más alta de la Parcela 4, como describimos en la presente memoria, y que presenta dispersión tanto al norte como al este de la misma, con otro núcleo de concentración en la Parcela 2 y que estaría relacionada con la existencia de una villa rural.

Bibliografía

- AZQUETA CONDE, I. Y GESTOSO MOROTE, D. (2017): "Control arqueológico en la ampliación de la red básica de GAS NATURAL en Antequera (Málaga). Fase IV 2015-2017". AAA 2017
- ALIJO HIDALGO, F. (1979): *Castillos y lugares del Alfoz de Antequera en la Baja Edad Media*. Universidad, Facultad de Filosofía y Letras.
- ATENCIA PÁEZ, R., y SERRANO RAMOS, E. (1980): "Las comunicaciones de Antequera en época romana", *Jábega*, 31, Málaga, pp. 15-20.
- BRACERO JIMÉNEZ, V.J. (2020): "Proyecto de prospección arqueológica superficial para Proyecto Planta Solar Fotovoltaica "ARCHO I" - T.M. Antequera (Málaga)." AAA 2020

- BRACERO JIMÉNEZ, V.J. (2020): "Proyecto de prospección arqueológica superficial para Proyecto Planta Solar Fotovoltaica "ARCHO II" - T.M. Antequera (Málaga)." AAA 2020.
- CRESPO SANTIAGO, M.J. *et alii* (2008): "Control de Movimientos de Tierra en la construcción de la autopista AP-46, Altos de las Pedrizas-Málaga, primera fase", *Anuario Arqueológico de Andalucía*.
- CRESPO SANTIAGO, M.J. (2010): "Actuación Arqueológica Preventiva de Control de Movimientos de Tierra en la construcción de la Autopista de las Pedrizas, Málaga, AP-46. 2009-20010", *Anuario Arqueológico de Andalucía*.
- GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRIGUEZ, J.I. (2013): "Control arqueológico en la ampliación de la red básica de GAS NATURAL en Antequera (Málaga). Fase III 2011-2013" AAA 2013
- GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRIGUEZ, J.I. (2015): "Control arqueológico en la ampliación de la red básica de GAS NATURAL en Antequera (Málaga). Fase II 2013-2015" AAA 2015
- GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRIGUEZ, J.I. (2022): "Prospección arqueológica en la Planta Fotovoltaica "COSMO" de Antequera (Málaga)". AAA 2022
- GONZÁLEZ ÁNGEL, J. E., GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRIGUEZ, J.I. (2010): "Control arqueológico en la ampliación de la red básica de GAS NATURAL en Antequera (Málaga). Fase I (2010-2011). AAA 2011.
- GONZALBES CRAVIOTO, C. (1986): "Las vías romanas de Málaga", *Colección de Ciencias, Humanidades e Ingeniería*, 25, Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de Málaga.
- GOZÁLBES CRAVIOTO, C. (1984): *La vía romana de Aratíspi en Antikaria*.
- LÓPEZ RODRIGUEZ, J.I. y GESTOSO MOROTE, D. (2023): "Sondeos arqueológicos en planta fotovoltaica Archo I-II en Antequera (Málaga)." AAA 2023
- PAREJO BARRANCO, A. (1987): "Historia de Antequera", *Publicaciones de la Caja de Ahorros de Antequera*, XXI, Málaga.
- PERDIGUERO LÓPEZ, M. (1995): "La fase romana en *Aratíspi* (Villanueva de Cauche el Viejo, Antequera). El molino de aceite", *Mainake*, 17-18.
- PUERTAS TRICAS, R. (1985): *Excavaciones de Urgencia en Aratíspi, Villanueva de Cauche*.
- RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1985): "Málaga en la Antigüedad", *Historia de Málaga*, Málaga, pp. 86-168.
- RODRÍGUEZ ROLDÁN, M^a.I. (2013): "La villa romana de Cortijo Robledo, Antequera (Málaga)", *Mainake*, 34, pp. 45-54.
- RUIZ GONZÁLEZ, B. *et alii* (1974): *Aportaciones arqueológicas para el estudio de la ciudad romana de Aratíspi*. Diputación Provincial.